
B052012年7月1日 星期日
编辑：张宇 美编：马晓迪 组版：五军

︱︱
︱︱
香香
港港
回回
归归
十十
五五
周周
年年
文文
化化
娱娱
乐乐
纪纪
事事

··
明明
星星

香港回归15年了，香港艺人在内地普通观众眼中已不仅仅是TVB中的花旦和小生，而是在更

多的影视剧中丰富多彩的角色。当越来越多的香港明星融入到影视剧创作中时，很多作品已经没

有明显的香港制作还是内地制作的标签，这也是15年后很多香港明星的感同身受。正像陈小春曾

经说的：我是中国人了，我不喜欢别人叫我香港演员，我是中国演员！

港星看重
内地这个家
本报记者 张莹

现状>> 港星北上势头不减
香港艺人北上已

不是新闻，早在十年前
他们就奔赴内地代言
广告或接拍电视剧，但
是如今却呈现大规模
迁徙之势，以广州、深圳
两地为例，记者了解了一
圈，很多名不见经传的中
小型公司旗下都活跃着香
港艺人的身影。北京中北电
视艺术中心总经理陶玲玲表
示，由于艺人经纪在香港是

专门的一个行业，香港艺人跟
内地公司签约，首先会借力一
些专业的经纪公司，之后一些
有综合业务的影视公司才展
开对港台艺人的搜罗。

记者了解到，由于地域接
近、出入简便，广州、深圳无
疑是港台艺人进内地的跳板。
随便在网上一搜，就可看到这
两个城市的经纪公司中，港台
明星几乎撑起公司业务的“半
边天”。广州艺缘文化传媒网

站上，有巫启贤、翁虹、魏骏
杰、谭咏麟、谭耀文等诸多香
港明星的名字。有意思的是，
香港艺人以批量产品形式直
面内地市场。公司负责人布帆
告诉记者，虽然目前与香港艺
人仍以部分经纪权合约居多，
但各种合同形式都有，香港艺
人很接受这种方式。

成龙、梁朝伟、刘德华、
周润发、刘嘉玲等大腕明星在
多年前就俘虏了内地观众的

心；最近几年，甄子丹、谢霆
锋、黄秋生、任达华、刘恺威、
郑嘉颖、蔡少芬等人在内地也
打出了一片天。早前北上的香
港明星们在内地不仅钱景广
阔，而且星途大开，无疑给后
来者做了很好的广告。佘诗
曼、胡宗泽、胡杏儿等一大批
TVB的小生花旦前段时间也
高调进军内地，如今，港星如
果不到内地晃一晃，恐怕自己
都觉得不好意思。

优势>> 港星“价廉物美”
说起香港艺人受内地青睐

的原因，陶玲玲直言，从香港叫
“艺人”内地叫“明星”的称呼上
就可以看出，香港曾经是影视工
业化极度发达的地区，艺人由专
业机构培训而成，也由公司全盘
打理，更像公司职工，他们的身
价都是经过工业化标识的，不会
像内地明星那样乱开身价。

纵观过去几十年来，香港
娱乐市场在“星探、造星、明星

价值经济化”这条产业链条上
一直做得很成功。以香港TVB
为例，几十年来很多艺人都是
在这个产业链上成熟、成名
的，现在的巨星刘德华、梁朝
伟、周润发、周星驰等当年都
是TVB的艺人。香港的艺人制
度跟内地不一样，演员拍戏是
拿工资的，不像内地明星那样
靠“你情我愿”定片酬，所以香
港艺人的整体待遇相对内地

明星而言较低，据称三线艺人
底薪才440港元。

内地的很多投资人和导
演对香港演员的共同印象是：
吃苦耐劳、敬业、配合度极高，
某当红剧组资深导演高先生
说，“守时是香港艺人的一大
特点。比如，邓萃雯为了给化
妆师留够时间，凌晨两点半就
起 床 化 妆 ，并 在 6 点 出 发 拍
戏。”高导演说，相较之下，内

地一些年轻演员，拍戏经常迟
到早退、“闹脾气”。华谊兄弟
天意影视总经理吴毅说：“跟
港台艺人谈合作，合约条例非
常详细，一旦签约，他们的表
现和遵守合约的精神让人敬
佩。”制片人程珊也认为港台
演员比内地演员性价比高，

“他们不耍大牌，像马德钟拍
戏时只带一个助理，内地艺人
至少要带三五个。”

发展>> 看中内地空间大
对于香港艺人来说，

来内地拍剧似乎不只是
因为“赚钱多、工作环境
舒适”，广阔的市场和良
好的平台是他们更为看
重的因素。才在内地拍

了两部剧的黄宗泽就已
经体会到两地影视生态的
不同：“内地市场有十几亿
人，香港只有700万人，内地
观众面太大了。而且电视剧
在不同省份播映，满足感大

很多。”早早转战内地的欧阳
震华，钱虽然挣得不是很多，
却也以内地机会为先，理由很
简单：和内地演员合作能激起
更多的火花。“在TVB，来来去
去都是同一班演员，内地的空
间更大一些。”欧阳震华说。

正是内地广阔的市场，更
多的机会，多元的尝试，让越
来越多的香港演员喜欢到内
地拍戏、生活，在不断的磨合
与合作中，相处得越来越融洽

了。张卫健十多年来大部分时
间在横店工作，已把这里视为
另一个家。近年横店蓬勃发
展，他说横店影视基地的各种
配套越来越好，他以前在这里
拍戏的时候很想港式奶茶及
干炒牛河，但现在横店也可以
吃到。

继导演陈可辛之后，香港
导演刘镇伟、彭浩翔、唐季礼都
把工作室设在了内地，徐克则
是在哪里拍戏就把工作室搬到

哪里。谢霆锋把他的制作公司
也开到了北京和上海。更有许
多香港演员在北京、上海买了
房子，干脆把生活的重心放在
了内地。翁虹在接受采访时说：

“这些年来，我见证了内地与香
港娱乐圈的融合发展，香港有
丰富的演员资源，内地有蓬勃
的市场，双方在交流磨合中，感
觉越来越像一家人了。”翁虹
说，在北京买房安家，内地就更
像自己真正的家了。

其实香港演员和内地紧
密融合，他们的日常生活也
能说明这一点。

近年来很多香港明星和
内地姑娘结成伉俪，汤镇业、
张卫健、吴启华、万梓良、

魏俊杰等人都娶了内地

姑娘为妻。罗嘉良还娶了济
南姑娘苏岩，做了济南女婿。
蔡少芬、郭羡妮、洪欣、陈松
伶等美女也嫁给了内地圈中
人，汤镇业、吴启华、魏俊杰、
蔡少芬、郭羡妮都有了爱情
的结晶，事业和生活相辅相

成，可谓安居乐业。
香港新生代中的刘恺威、

吴卓羲与内地女星谈起了恋
爱，黄晓明与Angelababy的恋
情也呼之欲出……这种融合，
对于两地艺人而言，也算是事
业之外的生活收获吧。

他们在内地收获了爱情
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